
吴官正离职报告

　　2007年9月下旬，吴官正总结十六届中纪委工作时，说：如果人民能对我的工

作给予六十分，我会很感动。面对严峻腐败、消极情况、积重难返的问题，我给自

己仅能打五十九分，不及格，这样，我才能减轻些包袱。

　　10月29日，前政治局常委、中纪委书记吴官正，出席中纪委工作交接班暨欢送

座谈会上，回顾了接任中纪委书记五年的工作历程。

　　吴官正在三十分钟的讲话中，多次因心情沉重而停顿，也多次被掌声打断而

热泪盈眶。吴官正说：回顾接任中纪委书记的这五年工作历程，心情是沉重的。五

年前当选中纪委书记，在尉健行的欢送会上作了表态：决不辜负人民的期待、党的

委托，要继承十五届纪委正在进行而尚未完成的工作，立志要在若干人民强烈反响

的问题上，要有突破。五年消逝了，我的心情是很沉重的，借此向同志们作次临别

交心和自责。吴说：单有决心是战胜不了现实的。我和纪委同志、和中央政治局常

委同志，是作过努力，做过艰难工作和必要的斗争，还是失败了。

　　吴官正交班时，沉痛直言三大憾事说：我自我反省，是留下了三件未能完成的

工作和遗憾大事而离任的。他所说的三大憾事，也是党内折腾了二十多年的顽疾：

　　（一）关于干部财产收入申报公开机制，未能实施；

　　（二）关于改革现行纪委、监察部组织架构和隶属关系，未能成功；

　　（三）关于官员以公款或接受免费到高级娱乐场所消费，屡禁不止。

　　关于官员财产申报制

　　吴在会上说：早在八十年代，陈云、彭真、邓颕超、胡耀邦、聂帅等，就多次

提出，要建立干部和家属财产、收入申报公开机制。陈云指出：西欧、北欧资本主

义国家能做到，共产党领导的社会主义国家没有任何理由不能做到，否则，人民怎
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样会拥护？

　　吴说：党内对财产申报制抗拒、反对、抵制的势力相当顽固，所持的理由，指

挥失控，使干部和干部家属处处和人民处于对立局面，会造成政局混乱等。事实恰

好是相反，哪有人民的政党怕对人民负责的道理。

　　吴又披露：2003年、2005年，要在上海、天津、广东、江西的省级党政班子搞

试点，最后都以难以推行而中止。据知，2003年，中纪委调查组、总共中央研究

室、国务院研究室、中组部，曾就财产申报制，决定到上海、广东搞试点，结果发

生二大问题：

　　（一）党政干部强烈抗拒，以消极怠工、政局瘫痪来对待；

　　（二）高、中级干部在内部申报时，上海市的省、厅级干部，百分之九十拥有

一千万以上的资金，广东省的省、厅级干部，百分之九十九拥有一千万以上资产，

如公开，势必会被社会各界追击。

　　关于改革现行纪委、监察部组织隶属关系

　　关于改革现行纪委、监察部组织架构和组织隶属关系的问题，在十二年过程

中，先后提出过五次讨论，都有较大争议，担忧会发生多中心，会出现党的领导被

架空等情况。直到上海、天津、河北等地发生领导班子腐败案后，才作出部分改

变。

　　关于严禁官员以公款或免费到高级娱乐场所消费

　　据中纪委在中央会议期间，提供给代表的材料中披露：从2003年至2006年，每

年党、政机关以公款吃喝玩乐的开支，徘徊在三千亿至三千五百多亿，再加上新

增、更换轿车，年达五十万辆至六十五万辆，开支二千亿元以上。

　　该材料中还披露：天津、南京、苏州、上海、杭州、广州、深圳、珠海、长

沙、重庆、西安等地高级娱乐场所，公费开销，占百分之七十至八十；高尔夫球场
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公费开销，占百分之七十五至九十；外资、中外合资会所消遣，公费占百分之四

十，由私企、合资、外资代表支付，占百分之四十五。

　　该材料还披露：黑幕高级娱乐场所、合资、外资会所，百分之九十五设红灯

区，受到当地政府、公安部门的保护。
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